

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Jueves 25 de Febrero

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

QUINTAS

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896.

Contiene el cuadro de inutilidades físicas, reglamento para su aplicación de 23 de Diciembre de 1896 y el de la misma fecha para la aplicación del cuadro para las redenciones por inutilidad física y anotada para su más fácil interpretación.

Además está aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—al precio de 2'50 pesetas ejemplar encuadernado con tela.

LEYES Municipal y Provincial, Madrid.—Febrero 1897.—Precio 2 pesetas, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

NOVÍSIMA ley del Timbre, con el reglamento y un índice alfabético, Madrid.—Diciembre 1896.—Precio 2 pesetas, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Desde Barcelona

Los efectos de la influencia particularista.—Testimonio de mayor excepción.—Un libro de viajes de Cabot y Rovira.—Una procesión en una aldea tiroleña.—La fiesta de Sitjes.—El libreto y la música de La Fada.—Un discurso de Rusiñol.

En la anterior correspondencia procuré determinar todo el alcance del actual renacimiento catalán; en la de hoy quiero decir algo acerca de varias manifestaciones recientes de ese espíritu de diferenciación que se advierte en todas las esferas de la actividad colectiva intelectual de Cataluña.

Un popular escritor que escribe bien el catalán y es catalán desde la cabeza hasta los pies, pero á quien las concepciones unitaristas del sintético Castelar le han hecho mirar con desdén ó con mal humor las doctrinas de regionalismo, especialmente las del regionalismo político, pues con las del literario transige y hasta á veces se entusiasma, hacia observar, no ha muchos días, que el particularismo va invadiendo la cátedra de nuestros primeros centros intelectuales añadiendo que es digno de observarse este movimiento particular de la tierra catalana, tanto por su significación social, cuanto también por las provechosas iniciativas que despierta en la esfera del estudio. No reconoce toda la trascendencia del movimiento, pero afirma y prueba que existe.

La demostración le es muy sencilla. Examina la vida de los centros literarios y científicos durante la semana que precede al día en que escribe y resulta que en el Ateneo Barcelonés se han dado dos conferencias de carácter particularista: la de Prat de la Riba y la del ingeniero don Esteban Suñol quien estudió *lo terror de Catalunya y las comarcas naturales catalanas*; que en el *Centre Excursionista de Catalunya*, su presidente, el ingeniero don Luis M. Vidal, dió otra conferencia sobre las bellezas de la tierra catalana; que se prepara la representación en Sitjes de una ópera catalana, con libreto catalán, y que «hasta en una corporación tan agena al movimiento particularista como la Academia Médico-Farmacéutica se han oído estos días conceptos que obedecen á esta tendencia.»

Si el movimiento se demuestra *andando*, me parece que queda ya bien demostrado.

La misma noche y probablemente á la misma hora en que los cajistas componían esta revista de la semana, en el *Centre Excursionista de Catalunya*, D. Joaquín Cabot y Rovira, que, además de ser un entusiasta catalanista, director y fundador, con don Narciso Verdaguier y Callis y don Joaquín Riera, del popular semanario *La Veu de Catalunya*, es bastante rico para poderse permitir el lujo—¡Dios le conserve esta virtud y á mí me la conceda!—de viajar durante al-

gunos meses del año por donde bien le parece, leía un interesantísimo capítulo de un libro de viajes que prepara y que, también indirectamente, tiene tendencia particularista, y sin indirectas de ninguna clase, está saturado de ese ambiente vivificador que se respira en los centros artísticos y literarios catalanes.

En este capítulo, de una opulencia de colores sorprendente, describe Cabot paisajes, tipos, escenas y costumbres del Tirolo, evocando con particularidad las imágenes de una representación en el teatro popular de Merán, al aire libre, y la magestuosa solemnidad de una procesión del *Corpus* en una aldea tiroleña.

La Vanguardia publicó la parte del capítulo que se refiere á la procesión y de ello me permito tomar nada más que un párrafo para que los lectores puedan formarse idea del lenguaje riquísimo y brillante colorido del estilo de Cabot y Rovira. Dice así:

«Instantáneament escoltarem un axordament de veus; reflets d'aucells, cants de guatlles, xisclets d' aloses, crits de tudons, aletejar de corbs, xerichs de grills y cigales, rondinar de mil insectes, bels d' ovelles, brandeig de esquelles, gemechs de badells, potejar d' eugües, lladruchs de gossos... sentiren arrelar les llevors, florir les branques, esclatar les poncelles, engrexarse l'erba, granar les espigues, plorar resina 'ls pins, desglossar les neus, retenir les fonts... vegerem la terra amararse de llums, colors y fantasies, espavillarse 'ls sembrats, estarrufarse 'ls prats, redressarse 'ls boscos, arracerarse les boyres, y aprop del cel, ja blau y estreninyat, apareixer les montanyes, aquella sardana de jayos de blanca cabellera, la testa descoberta... y mentrestant l'home, arraulit, com ubriaat per los perfums del espectacle, sentintse rey de tot alló, pero un rey avasallat qui reclamava ajuda á la música, á la pólvora y á les campanes, pera fer sentir sa veu en aquell concertant indescriptible.»

Así, con esta imaginación de poeta y estos entusiasmos de enamorado de la naturaleza, hizo desfilir Cabot y Rovira el país del Tirolo, como un animado panorama, ante los ojos de los oyentes emocionados.

La fiesta que mejor ha demostrado el espíritu *autonomista* que anima á la juventud intelectual de Cataluña es la

celebrada el último domingo en Sitjes. Sabido es que Rusiñol ha querido convertir esta bellísima villa de la costa en una especie de Versailles del *suobismo* catalán; conocidas son también de los lectores de LA ALMUDAINA las fiestas modernistas que allí se han celebrado en años anteriores: el paseo triunfal de dos cuadros del Greco, la imaginación del *Cau Ferrat*, la representación de *La Intrusa*, el certamen en que se iniciaron insanas corrientes simbolistas y decadentistas.

Este año la fiesta ha sido más catalana, y más popular, no ya delectación última de iniciados, sino espectáculo público al que han acudido, confundiendo, corifeos, *amateurs*, simples aficionados y curiosos.

Todo era catalán: el lugar, el ambiente, la música, el libreto, la orquesta, el público, el discurso, el espíritu de la multitud congregada.

El libreto ha sido escrito por Massó y Torrents, fundador y propietario de la interrumpida revista *L'Avenc*, autor de un libro en que hace sentir intensamente y con calor de verdad la agreste y sublime poesia de las montañas pirenaicas. A los Pirineos, precisamente, fué á buscar la fábula que le ha servido de base para su composición literaria. No sé si en pocas palabras lograré dar de ella un esbozo.

Hay á las orillas de un lago de cristalinas aguas que se levantan furiosas desencadenando tempestades cada vez que se les tira una piedra, dos castillos pertenecientes á familias enemigas. Jausbert de Evol, pertenece á una; Gualda de Paracolls á la otra; se aman; pero jamás su amor podrá atenuar el odio de las dos estirpes; su unión legal es imposible. Convencidos de ello los amantes huyen y van á gozar de las primeras caricias del amor y de la libertad á la orilla del lago, en un lugar encantado, donde los encuentra el señor de Paracolls, padre de Gualda, el cual lucha con el raptor, le mata y manda colgar su cadáver de un peñón cortado verticalmente sobre el lago. El hada que reina en él que está enamorada de Jausbert de Evol y no pudo obtener su amor en vida, se apodera ahora de su cadáver gritando ¡*Ja ets meu!* y se sumerge con sus compañeros, que dan estridentes gritos, en las aguas tumultuosas en medio de tremenda tempestad.

No hay que decir si la música es de sabor catalán. Morera es uno de los compositores de esta tierra que más

solicita y fielmente saben recoger los elementos líricos populares, y componen con ellos, depurándolos y sublimándolos, combinaciones artísticas de gran valor musical. «Las dos notas salientes de la música de *La Fada*, dice uno de los críticos más perspicaces, son la descriptiva y la guerrera. Para la una le sirve el arte popular, la música catalana, que se armoniza á maravilla con el paisaje, como que de él nació; ya hemos dicho cómo se ha compenetrado de ella Morera, y con qué arte tan seguro la ha puesto á su servicio. La otra pinta la época feudal, los hombres de aquel tiempo, las eternas rivalidades de castillo á castillo....»

«En este otro terreno el temperamento de Morera se encuentra aun más á sus anchas. Sería necesario no conocerle para dudar de la seguridad con que había de dar la nota valiente, belicosa, que suena en el metal clara y resuelta. A cada instante aparecen sus temas en la orquesta dándole color, pero donde con más fuerza se destacan, es cuando Jausbert da libertad á su caballo:

Tu, lleial Tallavent, corre ben lliure,
en el himno que entona á la naturaleza

Aigues, valls y montanyes! Alegreu-vos!
en los versos en que alude á la caza en la montaña, y de una manera más cortada y ruda, en los recitados, llenos de carácter, del señor de Evol, cuando entra en escena buscando al robador de su hija:

El lladre de ma llar, ont es? Vull veure-ll!
¡Ets tu, Jausbert, el darrer brot maligne
de ta innoble niçaga!

«Cada uno de los insultos lo subraya la orquesta con una energía bien propia de Morera. Esta orquesta es en la obra el elemento que á todo da color y vida. Unas veces es delicada y de matices finos, pero más á menudo vigorosa, inquieta, llegando á veces á la mayor potencia de sonoridad....»

Antes de empezar la representación de *La Fada* Santiago Rusiñol leyó un hermoso discurso en el cual expone nobles ideas. La primera es que cuantos estiman Cataluña y al mismo tiempo los frutos del arte, desean que esta tierra sea, no solamente *la laboriosa, la menestral y endressada botiguera, la matrona del negoci...* sino que *fos també la fada somniadora, la verge de rossas trenas inspiradora de cantichs de colors y de armonias.*

Establece un paralelo entre el arte modernista y el arte burgués que en los últimos años había prevalecido y lanza violentos anatemas contra el flamenquismo que *ompla de tacas de vi'l temple de la poesia; contra las sarmelas de cromo servidas á cuarto l' hora com ancas de rodolins.*

Hace un estudio de la personalidad artística de Massó y de Morera, diciendo de éste que ama á Bach entre todos los maestros, que le seducen, el enfermizo histerismo de Chopin y la fuerza creadora del gran Wagner; que prefiere á muchos clásicos los modernistas Cesar Franch, Wilson, De Bussi, Chavrier, Vincent d'Indy y otros, y que como la mayoría de los hombres de gran valía ha tenido Morera que luchar contra la envidia, la estalidez y la indiferencia humanas y que *si may desesperá, si sempre sofrí callat las punydas que li anavan á son cor, si caminava somniós per entre'l brodat d' arestas, es que'l guiava la fé, la fé y l' amor al seu art que estimava ab l' alé d' anima jove, la fé en l' art catalá, la fé en un renaixement que fassí de nostra patria un reconet de cultura, ahont trobin niu y consol los devots de la bellesa.* Y aquí lanza este grito de esperanza que aletea en los labios catalanistas entusiastas: «*Ella vindrá aquesta aurora, ella vindrá iluminant nostra terra, saludada pels artistes, que como lo nostre Morera las esperan ab entussiasme per oferirli sas obras.*»

Así habla la juventud artista y literaria de Cataluña en estos momentos, así lleva irizaciones de esperanza y de consuelo y entusiasmo la ola que incesantemente sube....

B. AMENGUAL

23 de Febrero de 1897.

NOTICIAS

De las provincias:

El Imparcial, al dar cuenta de la llegada á Cádiz del trasatlántico *Don Alvaro de Bazán*, dice:

«Este barco, cuyo glorioso nombre hace pensar con orgullo y con tristeza en los días grandes de la historia española, nos devuelve 504 soldados de los que hace poco salieron de la Península, cuando no se pensaba en las reformas, sino en el exterminio de la rebelión.

De esos 504 soldados sólo 9 regresan con salud relativa.

112

DAVID COPPERFIELD

—Ciertamente que sí. Y era verdad, pues tenía una memoria excelente.

—Pues bien, no sabeis una cosa, mi querido Copperfield. Me las contareis. Me duermo con trabajo, y todas las mañanas me despierto muy temprano; daremos un repaso á nuestras novelas; haremos una especie de *Mil y una Noches*.

Halagóme semejante proyecto, y aquella misma noche lo pusimos en práctica. ¡Ah! ¡cómo debí tratar á mis autores favoritos, haciéndome su intérprete! Pero tenía la fé del ingénuo lector, y quizás cierto modo de contar con una sencillez sería que debía agradar á mis auditores.

Desgraciadamente muchas veces me acometía el sueño, otras no me hallaba dispuesto á continuar una penosa tarea que sin embargo era preciso llenar á toda costa... ¡Pero cómo descorazonar á Steerforth! ¡cómo pensar en desagradarle! Además, por la mañana, si me sentía cansado y dispuesto á saborear una hora de reposo de más, me divertía muy poco verme despertado como la sultana Schecherazade, y obligado á narrar largas aventuras antes de que sonase la campana. Pero Steerforth era un oyente resuelto, y como en cambio me explicaba mis lecciones de aritmética, mis temas y todo cuanto había de difícil en mis lecciones, ganaba algo en aquella transacción nuestra: quiero, sin embargo, hacerme la justicia de que el interés ni el temor no me movían á tal cosa. Admiraba y quería á Steerforth, y su aprobación me compensaba ampliamente.

En cambio Steerforth mostraba ciertas atenciones hácia mí, y me lo probó en una circunstancia en que Traddles y los otros tuvieron que sufrir el suplicio de Tántalo. En el segundo mes del semestre llegó la carta prometida de Peggoty, carta cariñosa, acompañada de un pastel rodeado de doce naranjas y de dos botellas de vino de primavera. Como era consiguiente, deposité este tesoro á los piés de Steerforth para que dispusiese de él.

—No, mi querido Copperfield, me dijo, el vino servirá á refrescaros el paladar cuando me conteis historias.

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

109

capacidad que se unía á aquella brutalidad, en aquel hombre tan poco á propósito para dirigir niños como para ser almirante ó general en jefe—dos cargos en los cuales hubiera sido mucho menos perjudicial de seguro que en el de director de un colegio.

Y nosotros, infortunadas víctimas de un idolo implacable, ¡con cuánta abyección no tratábamos de calmarle!... ¡Qué vergüenza! Hoy comprendo, ¡qué vergüenza y qué degradación, aun para niños, someterse tan servilmente á un hombre de tan escaso mérito!

Aún recuerdo cuando, sentado á mi pupitre, espíaba humildemente su mirada, mientras él trazaba líneas en el cuaderno de una víctima que enjugaba sus ojos. Una doble hilera de niños espíaba, como yo, aquella mirada funesta con la misma ansiedad, no sabiendo á quien le va á tocar el turno. Creo, en verdad, que, á pesar de su fingida indiferencia, nos acecha á su vez y goza malignamente de aquella cruel fascinación que ejerce sobre sus tiernas víctimas: adivinase en su mirar torcido, y en breve, habiendo escogido otro culpable: «¡Venid aquí!» le dice. El desgraciado obedece, tartamudea algunas palabras para excusarse y promete emendarse al día siguiente. Mr. Creakle le lanza una pulla antes de zurrarle y nosotros nos echamos á reír... como cobardes, reimos, pálidos y temblorosos.

Sentado á mi pupitre cierta tarde abrasadora de verano, recuerdo que me quedé dormitando al oír alrededor de mí el ruido de unos moscardones; hubiera dado cualquier cosa por poder dormir; pero Mr. Creakle acaba de entrar, mi ojo investigador le sigue, pero por fin sucumbo y mi cabeza cae, y me quedo dormido encima del libro, creyendo observarle siempre en medio de mi sueño; él, sin embargo, se acercó traídoramente por detrás y de un bastonazo me despertó.

Héme aquí en el patio donde se juega, no pudiendo distinguirlo, pero con la íntima convicción que no me pierdo de vista. A poca distancia se halla la ventana de la habitación donde sé que se halla comiendo: aquella ventana me fascina. Si muestra su faz á través de los cristales, la mía toma una expresión de sumisión. Si la

495 vuelven gravemente enfermos, padeciendo estas dolencias:

130 anemia.
125 tisis.
113 paludismo.
69 disentería.

58 otras enfermedades.

Consten las cifras, conste la especificación de las dolencias, conste el sacrificio que han realizado esos mozos.

Si alguno de ellos sana y la triste suerte le llevara de nuevo á Cuba, no como soldado, que esto no es verosímil, sino en busca de un modo de vivir, se encontrará con que, en la tierra donde perdió para siempre la energía de la juventud, no podrá tener más derechos que los concedidos á un norteamericano ó á un ruso.

España envió 504 soldados.

Le devuelven 504 esqueletos.

En unos pocos meses han perdido todo: la salud y los derechos de españolismo.»

El *Diario de Zaragoza* se ha dirigido en respetuosa instancia á S. M. la reina en súplica de que destine un premio al certamen literario anunciado por aquel apreciable colega para solemnizar el centenario de su fundación.

En Ariza se ha desarrollado con gran intensidad el sarampión.

Por esta causa han sido cerradas las escuelas públicas.

Ha obtenido por oposición, la cátedra de derecho romano de la Universidad de Santiago, el señor don Felipe Clemente de Diego.

Dice un periódico de la corte:

«S. M. la reina, que anteaer abandonó su carruaje para interrogar y atender al soldado de Cuba Alfredo García Escocer, que se le presentó con un brazo amputado, ha dispuesto, que se entreguen por la intendencia de palacio 50 duros al bravo defensor de la patria.

Añade nuestro estimado colega que es muy probable que dicho soldado ingrese en inválidos.»

Telegrafían de San Sebastián á *El Imparcial*:

«Aquí sigue comentándose mucho la indiferencia del gobierno y de la opinión de Madrid ante la agitación carlista, pues digan lo que quieran los ministeriales, es cierto que los partidarios de don Carlos trabajan mucho, ayudados por la indiferencia ó por la benevolencia del gobierno.»

Para los prófugos.—Una Real orden del ministerio de la Guerra dispone, en beneficio de los prófugos, ampliar hasta el día 30 de Junio próximo el plazo para los que desean acogerse al Real decreto de indulto publicado en 18 de Abril de 1895: los será concedida dicha gracia en las condiciones que aquel Real decreto establece, cual-

quiera que sea el punto de residencia donde se encuentren.

En Borriol, pueblo de la provincia de Castellón, se han registrado algunos casos de lepra.

Con tal motivo se ha reunido la Junta de Sanidad de la capital.

De la capital:

Ayer á las doce del día celebró su junta general ordinaria la *Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares*, bajo la presidencia del Excelentísimo señor don Francisco Manuel de los Herreros y con asistencia de un crecido número de subvencionistas.

El Vicesecretario don Jaime Font Monteros dió lectura á la memoria y balance del finido año, palpable prueba de la buena marcha y floreciente estado de la institución y de la gran confianza que merece al pueblo palmesano esta asociación benéfica cuya idea caritativa privó en sus fundadores y priva en sus continuadores.

Y que esta confianza es real y efectiva lo dicen la elocuencia de los números y los habitantes de esta capital, y, muy en breve lo afirmarán los moradores de los pueblos todos de la isla. La importante villa de Alaró, en reciente reunión celebrada en dicho pueblo por personas de distinción, tomó el acuerdo de establecer una Agencia para facilitar á sus moradores los préstamos sobre alhajas y las imposiciones en metálico. La *Caja de Ahorros* estudia el mejor modo de establecer y afianzar las relaciones íntimas que entre ambos han de existir al objeto de solucionar y asegurar las aspiraciones de todos y animada está á la vez á extender á otras poblaciones, si práctico resulta el ejemplo iniciado por Alaró, la provechosa costumbre del ahorro y á facilitar á los menesterosos con sus apuros los préstamos ventajosos que facilita esta asociación benéfica. No hemos de añadir que vemos con gran satisfacción esa próspera marcha.

Esta noche á las once se celebrará en los salones de la sociedad *La Protectora*, el octavo baile de máscaras de la presente temporada de Carnaval, en el cual la orquesta ejecutará las siguientes piezas:

Primera parte.—1.º Sinfonía *Enrique V*.—2.º Valses *España*.—3.º Polka *Fanny Esler*.—4.º Mazurca *La Czarina*.—5.º Schotis *La Perte Noire*.
Segunda parte.—6.º Mazurca *Violeta*.—7.º Americana *Lola*.—8.º Polka *A bon chat bon rat*.—9.º Valses *Trovador*.

Noticias del ejército:

En vista de no haberse presentado en el Hospital militar de Alicante, al cual fué destinado, el farmacéutico provisional don José Jaume Servera, se ha dispuesto que sea dado de baja en el cuerpo de Sanidad militar y que-

de sometido á la situación militar que le corresponda, como recluta, en la zona de reclutamiento de las Baleares.

Se ha concedido la placa de la real y militar orden de San Hermenegildo al comandante de carabineros D. Guillermo Colomar Llabrés, y la cruz de la misma orden al primer teniente de infantería don José Domenech Camps.

Guardia civil.—Ascensos.—A teniente coronel, el comandante don José Canet Coll, del distrito de Cuba.

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo rojo, pensionada, al segundo teniente del primer batallón del regimiento de infantería de Aragón número 21, don Juan Roca Rayó, en recompensa al comportamiento que observó, resultando herido en el combate sostenido contra los insurrectos cubanos en «Paso del Palmar» (Holguín) el día 16 de Febrero del año anterior.

El vapor *Cataluña* trajo ayer de Barcelona para el consumo de esta capital, unas treinta cabezas de ganado vacuno, cuya mitad, por lo menos eran vacas de una corpulencia notable y de una gordura pocas veces superada.

A mediados de la mañana de ayer quedó expedido el paso para los coches del Tranvía de Portopi, en la calle de Colón, interceptado desde el día anterior por las obras que se verificaban en su piso.

Los demás carruajes y vehículos tenían que dar la vuelta por la calle de la Cadena y plaza de Santa Eulalia, pues todavía no podían pasar por el indicado sitio.

La orden dada por el alcalde de esta ciudad mandando á los dueños de cafetines, tabernas y demás establecimientos de esta clase que los cierren á las horas prescritas en las ordenanzas municipales, es digna de aplauso. Pero lo sería mucho más si se mantuviera siempre su vigor, sin excepciones y sin privilegio, circunstancias que confiamos prevalecerán, pues de otro modo tanto valdría no haber dado la expresada disposición.

El temporal que se desarrolló hace algunos días en el mar y que ha interrumpido el itinerario de los vapores-correos, fué causa de que no llegase ayer á este puerto, según le correspondía, el vapor de Menorca.

Por la tarde, no obstante, el tiempo se puso mejor, iniciándose una bonanza que aprovecharon los patrones de los faluchos de pesca para largarse á la mar y echar sus aparatos.

La fuerza franca de servicio de este regimiento regional continúa practicando los ejercicios en la explanada de Santa Catalina, á donde asiste para presenciarlos, numeroso concurso de gente.

El señor Gobernador de esta provincia impuso ayer una multa de 15 pesetas al dueño de un cafetín de la calle de Montesión por permitir que en su casa jugaran al villar niños menores de 16 años.

Los ayuntamientos de Inca, Lluchmayor y San Lorenzo, han remitido á este Gobierno de provincia las listas definitivas de los mayores contribuyentes de sus respectivas localidades que tienen derecho á la designación de compromisarios para la elección de Senadores.

Con esta fecha ha tomado posesión de su cargo el Director general de la Deuda pública don A. Roda.

Bodega de B. Bestard

Constitución, 120

Jerez seco, superior corriente á 1'25 pesetas litro.

En la secretaría del Ayuntamiento de Inca, se hallan expuestos por diez días al público por efectos á reclamación los apéndices de las altas y bajas ocurridas en el Amillaramiento de aquel distrito para el año económico de 1897 á 98.

Por Real orden de 16 del actual se ha dispuesto que el día 14 de Marzo próximo se proceda á la elección parcial de un Senador por la provincia de Baleares.

De conformidad con el dictamen emitido por la Junta Consultiva de Caminos, Canales y Puertos ha sido aprobado el proyecto y presupuesto para la construcción de una nueva carretera de Ibiza á San José.

A poco más de las tres de la tarde de ayer uno de los marineros del vapor noruego *Ino* fondeado en este puerto, tuvo la desgracia de caerse desde cubierta al fondo de la bodega, produciéndose una grave herida en la cara y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Inmediatamente fué auxiliado por los demás marineros, quienes dieron parte de lo ocurrido al médico de Sanidad Marítima señor Berga, el cual se personó á bordo de dicho buque practicando al herido la primera cura.

Más tarde fué conducido al Hospital siendo su estado gravísimo.

A las cinco y media de la tarde de ayer salió de nuestro puerto para Rúsique el vapor noruego *Ino*.

Ayer á la una y media de la tarde en una casa de la calle del Santo Espíritu, hubo un amago de incendio, acudiendo inmediatamente una sección del cuerpo de bomberos, con una bomba y sus correspondientes aparatos.

Fueron innecesarios sus auxilios, pues al llegar al sitio del incendio, éste ya se había extinguido, no llegando

á hacer oír su toque la campana *d' en Figuera*.

Esta noche en el *Círculo de Obreros Católicos*, se pondrá en escena el drama *Simón el veterinario*.

En los intermedios, varios aficionados cantarán escogidas romanzas.

Ayer fué día de buen sol, que aprovecharon muchas familias para ir á pasarlo en el campo, ó para dar paseos á pié y en carruaje por los alrededores de esta ciudad.

Ha sido destituido por el alcalde señor Sbert, un vigilante particular nocturno, que tenía la detestable costumbre de embriagarse, cometiendo cuando caía en este estado, demasias dignas de severo castigo.

En atención á lo dispuesto en el artículo 314 del reglamento vigente de Consumos de 30 de Agosto último, el señor Administrador de Hacienda de esta provincia, ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de estas islas, recordándoles el deber que tienen las Corporaciones municipales de cumplir con los preceptos que el expresado reglamento contiene relativos á la adaptación de medios para realizar la cobranza del impuesto de consumos correspondiente al ejercicio económico de 1897 á 98.

El señor Gobernador civil de Barcelona ha comunicado al de esta provincia haber autorizado á los señores Torres y Grau de aquella plaza, para que puedan remitir seis cajas de pólvora á nombre de don Rafael Crespi, y 2 al de don Miguel Bestard, vecinos de esta ciudad.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Sineu da cuenta de haber ocurrido un incendio en la casa número 5 de la calle Mayor de aquella, el cual, gracias á los prontos auxilios que prestaron los vecinos pudo ser sofocado á los pocos momentos.

Por la del mismo puesto han sido detenidos y entregadas al Juez municipal de la misma, dos individuos y una mujer presuntos autores de haber inferido varias heridas en la cabeza á una vecina del lugar de Llorito.

En este Gobierno de provincia se ha recibido el título de Licenciado en medicina y cirugía, expedido por el Rectorado de la Universidad de Barcelona á favor del señor Mendez Cursach, natural de Ciudadela.

Por Real orden del ministerio de la Guerra se ha publicado una circular convocando á oposiciones para cubrir varias plazas de veterinarios de tercera clase del cuerpo de Veterinaria Militar.

Durante el día de ayer se declaró un nuevo caso de viruela en esta ciudad.

La policía detuvo ayer por la mañana á la llegada del vapor correo de Barcelona en este puerto, á un muchacho de nueve años de edad, natural de San Pedro de Tarrasa, provincia de Barcelona, que según declaración del mismo se había fugado del hogar paterno.

La cabalgata de hoy

A continuación publicamos el itinerario que debe seguir la cabalgata organizada para recolectar donativos á favor de la Junta de Protección del soldado.

El gusto y la actividad desplegados por los organizadores de dicha cabalgata, son acreedores al mayor entusiasmo; y creemos firmemente que la población corresponderá como debe á los esfuerzos realizados hasta ahora.

A las tres se organizará la cabalgata en la estación del ferro-carril con el orden siguiente:

1.º Carroza del *Veloz Sport Balear*, escoltada por cuarenta ciclistas.—2.º del *Centro Militar*, acompañada por una guerrilla de 25 ginetes, precedida de 4 batidores, todos ellos socios del *Centro*.—3.º Carroza de don Antonio Esteva;—4.º Del casino *Unión Republicana*, acompañada de cuatro coches, llevando á los señores socios; 5.º Carroza del *Club de Regatas*;—6.º De *La Ultima Hora*, precedida de un carruaje con los redactores del colega; 7.º Carroza del *Círculo Mallorquín*, con seis carruajes de señores socios; 8.º Carroza de la Junta de Protección, escoltada por seis ginetes.

El itinerario que recorrerá es este: Plaza de Juanot Colom, calle de don Mignel, Plaza Mayor, calles de Cererols, Colón, plaza de Cort, calles

ventana se abre, todos los colegiales, hasta el más atrevido,—excepto Steerforth,—interrumpe el juego más animado.

Cierto día, Traddles—el chico que más suerte ha tenido en este mundo—rompió con la pelota un cristal de aquella ventana. Aún tiemblo al recordar tan terrible accidente, como si la pelota hubiese tocado en la sagrada frente de Mr. Creakle.

¡Pobre Traddles! el más alegre y miserable á la vez de todo el colegio, estaba, como si dijéramos, predestinado á la paliza. Creo que no se pasó ni un solo día de aquel semestre sin que la recibiese, exceptó un lunes que escapó bien, pues no le dieron más que unas palmetas. Traddles tenía un tío: siempre estaba diciendo que iba á escribir á su tío para quejarse; pero el caso es que no lo hacía nunca. En cambio, después que escondía su cabeza un momento entre sus manos, la erguía, volvía á tomar su aire jovial, y antes de que estuviesen enjutas sus lágrimas se ponía á pintar monos en su pizarra. Al principio no podía explicarme qué placer hallaba Traddles en dibujar esqueletos, y durante algún tiempo se me figuró que era una especie de ermitaño que con aquellos emblemas de nuestra vida mortal trataba de tener presente que los palos no pueden durar siempre; pero se me figura que designaba con preferencia aquellos muñecos porque eran más fáciles, no exigiendo variedad alguna en la fisonomía.

Por otra parte, Traddles era un muchacho lleno de pundonor, creyendo que el deber inviolable de los discípulos era no hacerse jamás traición unos á otros. En mil ocasiones semejante sentimiento le costó caro, sobre todo una vez: Steerforth se había reído en la capilla, y el sacristán, creyendo que había sido Traddles, le echó de su banco. Aún me parece verle salir bajo la custodia del sacristán, en medio de los fieles escandalizados. Jamás quiso decir quien había sido el verdadero culpable, por más que le castigaron al día siguiente y pasó varias horas en encierro, de donde salió con todo un cementerio de esqueletos dibujados en el forro del diccionario latino. Pero tuvo su recompensa; Steerforth declaró que Tradd-

les no tenía nada de *gallina*, elogio que todos nosotros apreciamos en su justo valor. En cuanto á mí, puedo asegurar que, á pesar de ser mucho más joven que Traddles, me hubiera expuesto á muchas cosas por merecer un elogio semejante.

Agradábame el espectáculo de ver á Steerforth ir delante de nosotros al oratorio, dando el brazo á miss Creakle. No era ésta, para mí, tan bonita como Emilia, y no la quería,—verdad es que no me hubiera atrevido;—pero se me figuraba que era una joven de gran atractivo y de una distinción superior. Cuando Steerforth, vestido de pantalón blanco, llevaba su sombrilla, me sentía orgulloso en conocer á Steerforth, y comprendía que ella debía amarle sin remedio.

Mr. Sharp y Mr. Mell aparecían á mis ojos como dos personajes notables; pero Steerforth era con respecto á Mr. Sharp y á Mr. Mell lo que el sol con respecto á dos astros secundarios.

Steerforth continuó protegiéndome, y su amistad me fué muy útil, pues nadie se atrevía á molestar á sus protegidos. No lo hacía contra las crueldades de Mr. Creakle; pero ¿hubiera podido hacerlo? Sin embargo, cuando se me trataba con más crueldad que de ordinario, me decía que yo necesitaba un poco de su energía, y que en mi lugar no se dejaría tiranizar así.

Quería así animarme, y se lo agradezco: la misma barbarie de Mr. Creakle tuvo de bueno para mí que me libertó de aquel rótulo. Echó de ver que me servía como de coraza contra sus bastonazos, razón por la cual no tardó en despojarme de ella.

Una circunstancia particular cimentó mi amistad con Steerforth: fué para mí un motivo de orgullo, aunque no sin inconvenientes. No sé á propósito de qué, comparé cierto día una persona á uno de los héroes de *Peregrine Pickle*.

—¿Habeis leído esa novela? me preguntó Steerforth aquella noche así que subimos al dormitorio.

—No solo esa, sino otras muchas, le respondí, explicándole el por qué.

—¿Y las recordais?

de Palacio, Victoria, Conquistador, Plaza de la Constitución, calle de la Unión, Riera, Rambla siguiendo entonces el paseo señalado para los carruajes.

El desfile, en la plaza de la puerta de Jesús.

La comisión que ha de dar la salida á las diferentes agrupaciones está compuesto de los señores don Francisco García Orell, don Miguel Salom, don Antonio Fuster, don Juan L. Estelrich y D. Antonio M. Peña.

En el momento de ordenarse la cabalgata los señores que hayan de formar parte de ella, recibirán de la Junta de Protección el distintivo acordado al efecto.

Recuerdos mallorquines

25 de Febrero

1713

Llegó de Barcelona el marqués de Rubí, general de artillería del ejército de Barcelona.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Condena

Madrid 24 á las 10'15 m.

Dicen de Filadelfia que Mr. Hart, que estaba acusado de haber tomado parte en la expedición filibustera del *Laurada*, y disfrutaba de libertad en virtud de una fianza de 7.000 pesos, ha sido condenado por el jurado.

Noticias particulares de Filipinas.

Madrid 24 á las 10'15 m.

Manila.—Se ha confirmado que Aguinaldo dirigió en persona la defensa de Silang.

El cura párroco, que es indigena, combatió contra las tropas, huyendo después con los rebeldes.

Interinamente se ha encargado de la parroquia de Silang un cura castrense.

Se sabe que la viuda de Rizal reside en Imus.

En el último ataque á Silang los rebeldes tuvieron 121 muertos.

Han ingresado 400.000 pesos como donativos para la guerra de la provincia de Pangasinan. Con ellos se terminará el blindaje de carros para usarlos como trincheras móviles.

Noticia desmentida-La molienda

Madrid 24 á las 10'15 m.

En Paris y Londres se han recibido despachos de Washington asegurando que en la Habana desmienten el rumor que circuló acerca de la dimisión del consul Mr. Lee.

En las provincias occidentales de Cuba solo muelen cuatro ingenios.

Oficial de Manila

Madrid 24 á las 4'45 t.

Un despacho oficial de Manila que acaba de recibirse confirma los encuentros que ya he telegrafado.

Añade que el general Lachambre, al mando de dos columnas, saldrá hoy de Silang en dirección á Paliparan y Dasmariñas.

Esta mañana ha empezado el ataque á Noveleta, y ha seguido el cañoneo sobre Bacour.

Una lancha armada que estaba practicando un reconocimiento por el río Bacour sostuvo cuatro horas de fuego con el enemigo, causándole numerosas bajas. Nosotros tuvimos cinco heridos.

De la Habana.-Nuevos encuentros.

Madrid 24 á las 4'50 t.

Las noticias oficiales recibidas de Cuba dan cuenta de que en un reconocimiento practicado por nuestras tropas en las zonas comprendidas desde Palos á la Ha-

vana, causamos al enemigo 14 muertos y les cojimos un prisionero, gran número de caballos y armas.

Nuestras tropas tuvieron un herido.

De Cuba.-Noticias oficiales

Madrid 24 á las 6 t.

(Urgente)

Un telegrama oficial de Cuba confirma varios pequeños encuentros en las Villas, en los cuales los insurrectos tuvieron 28 muertos.

La brigada Gasco batió en Reforma á la partida que manda Máximo Gómez. Después de tomarle las posiciones le persiguió hasta Río Grande.

En un encuentro posterior que tuvo la misma brigada en Santa Teresa, el enemigo tuvo tres muertos. La brigada Segura, que acudió inmediatamente en auxilio de los nuestros, causó á la partida seis muertos y algunos heridos.

La brigada Ruiz tiroteó las avanzadas del cabecilla Máximo Jobosi, haciéndole once muertos.

En virtud de una combinación de las columnas, se ha cerrado el cruce de las partidas de Occidente, haciendo á la vez difícil el paso de Máximo Gómez á Oriente.

En los últimos combates que ha sostenido con nuestra fuerza este cabecilla sufrió cuarenta muertos y muchos heridos. Las columnas estrechan y limitan su campo de movimiento.

Fabra

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 22.—Varones, 4. —Hembras, 3.

Matrimonios: Día 22.—Ninguno.

Defunciones: Día 24.—Antonio Juan Oliver, casado, 52 años, c. de la Dragón, asistolia.—Francisco Navarro Pons, 15 meses, c. de Apuntadores, bronquitis.—Margarita Bauzá Cifre, 84 años, c. del Yeso, vejez.—Catalina Barceló Andreu, 2 años, hospital, viruela.

Hospital provincial: Día 24.—Entradas, 3 varones.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—N. flojo.

Estado del mar.—Apenas rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—Al amanecer estaba despejado el cielo, calmoso el horizonte, llana la mar y soplando al N. E. la ventolina. A las nueve se quedó calma, á diez horas entabló ventolina al S. O.; á medio día, después de haber estado pocos momentos en calma, entabló el N. fresquito. Durante la tarde refrescó y continuó fresco hasta las cuatro; luego fué declinando y soplabo flojo al ocase.

Noticias.—Entraron los veleros *Lareño* (español) y *Francesco Primo* (italiano) y el vapor *Cataluña*. Salieron los vapores *Lulio*, *Isleño* y el noruego *Ino*.

Buques fondeados: Día 24.—Vapor español *Cataluña*, de Barcelona.—Goleta española *Lareño*, de Valencia.—Bergantín goleta italiano *Francesco Primo*, de Barcelona.

Buques despachados: Día 24.—Vapor español *Isleño*, para Cette.—Laud español *Dolores*, para Ibiza.—Laud español *Elvira*, para Santa Pola.—Vapor noruego *Ino*, para Rufisque.

Matadero: Día 24.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 122.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabritos, 1.—Cerdos, 7.—Cerdas, 4.—Lechonas, 3.

CONFETTI MULET

Septentinas *Mulet*.—Admitimos todos los encargos de confites y cucuruchos para Carnaval.

5 reales un litro Jerez seco. Embotellado infinidad de marcas y precios, desde 6 reales hasta 30 reales.—J. Mulet y Coll, Miñonas, 5.

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isleña Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 24 de Febrero.

Interior.	64 80
Exterior.	77 00
Amortizable.	76 75
Cubas.	94 00
Cubas Nuevas.	79 75
Banco de España.	386 00
Tabacos.	212 00
Francos.	00 00
Libras.	00 00

Barcelona 24 de Febrero.

Interior.	64 75
Exterior.	77 45
Amortizable.	00 00
Cubas.	00 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	25 50
Francias.	17 90
Madrid.	00 00
Paris.	61 34

Bibliografía

La más absoluta y movida variedad domina en la confección del número que publica esta semana *Blanco y Negro*. A una artística portada venatoria de Estevan sigue una *Instantánea* de la Via Appia, tras un artículo magistral de Eusebio Blasco, hermosamente ilustrado por Méndez Branga, viene una preciosísima poesía de Pérez Zúñiga con dibujo de Méndez Branga. *Un rapto*, historia de *Mecachis* precede á la sección de *Actualidades*, dedicada por entero al conflicto de Creta y el ataque á Cavite, con infinidad de fotografías, dibujos y retratos interesantísimos. En la sección de *Madrid de noche* figura en pleno la redacción de *La Correspondencia de España*, y el *Portfolio* de la semana sigue tratando con mucha y muy cónica originalidad los asuntos de más interés. Completan este número de *Blanco y Negro* un dibujo á plana entera de Mota, un soneto ilustrado también á toda plana por Enrique Estevan, y la variadísima sección de *Mesa vuelta*.

*

El último número de *El Correo de España*, semanario que se publica en Buenos Aires contiene en sus 28 páginas de lecturas los asuntos siguientes:

El acorazado *Vizcaya* en el dique de Cartagena.—*Correspondencia*, por don Emilio Castelar.—*Crítica literaria*, por Valbuena.—Sucesos de Cuba.—El filibusterismo en Italia.—Noticias generales y locales.—España militar y naval desde los tiempos más remotos hasta nuestros días.

Este semanario ilustrado con profusión de grabados y abundante y selecta lectura, se vende al precio de 0'50 ptas. el ejemplar,

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 23 de los corrientes á las doce y media de la tarde, en el local de costumbre.

El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24-25 y 26, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía. Palma 6 de Febrero de 1897.

P. A. de la J. de G. El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

*

Ferro-carriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 24 del actual, se convoca nuevamente á los Señores Accionistas á la que se verificará el día 4 de Marzo á las tres de la tarde en el local de la Estación de Palma, en la inteligencia de que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos sea cual fuere el número de accionistas presentes, de conformidad con lo dispuesto en el citado artículo 25.

El cabello renace

y que venga blanco, lo hace fino, brillante, quita la caspa, mantiene la *cabeza sana, limpia y perfumada*. Se vende en Perfumerías, Peluquerías, Droguerías: P. Cruspínera, 20, rue Baudin, Paris.—En España: Sres. Vicente Ferrer y C.ª, Barcelona.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose en la secretaría todos los días no festivos, de doce de la mañana á dos de la tarde, desde el del inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la Junta, durante cuyo periodo deberán los señores accionistas que tengan que representar á otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos á los señores accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el 24 del actual servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiran por los interesados.

Palma 22 de Febrero de 1897.—El Presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A. Jaime Sancho, secretario.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Eulalia: exposición á las seis. A las diez y media misa mayor.

Por la tarde los actos de coro. Al anochecer, rosario y sermón que dirá el Rdo. señor Cura-Párroco y la reserva.

Otras funciones

En san Jaime, por la noche, se hará el ejercicio de la adoración de las cinco llagas.

Visita á la Corte de María.

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Gimnasio Balear.—Dirigido por Don Miguel Muntaner.—Inspector médico, Don Juan Munar.—Verí, 5.

Camps, Losada, Barnils y C.ª, San Nicolás, 22.—Liquidamos 1.000 paquetes hilo blanco y gris á mitad de precio.—*Nuevas rebajas en todos los precios.*

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Los turcos en Canea

Madrid 24 á las 9'15 n.

Las últimas noticias recibidas de Canea aseguran que los turcos son los únicos autores de los incendios ocurridos ayer en aquella ciudad.

Los marineros de los buques extranjeros surtos en aquel puerto, se vieron obligados á desembarcar para extinguir el voraz elemento y hacer fuego sobre los turcos para impedirles que continuaran los desmanes.

Estos saquearon la caja de caudales de Palacio.

De Manila.-Un nuevo encuentro

Madrid 24 á las 9'40 n.

Un despacho particular de Manila dice que fuerzas de infantería de Marina, apoyadas por las baterías de Dalonican y en combinación con el cañonero *Samar*, atacaron las trincheras del campamento de Nalhaican, trabando con el enemigo un rudo combate.

Este tuvo enormes pérdidas. Nosotros tuvimos tres marineros heridos y cinco soldados contusos.

Rumor no confirmado.-Rogativa.-Conferencias.

Madrid 24 á las 10'25 n.

Ha circulado el rumor, si bien no ha sido confirmado, de que se halla herido el cabecilla Máximo Gómez.

El señor Betances, delegado de los insurrectos en Paris, ha negado que el señor Bueno sea vicepresidente de la Junta de Nueva York.

positivamente, usando el agua *Chuspínera*, premiada con medalla de oro en Paris; evita la caída

Han conferenciado estensamente los señores Cánovas y Duque de Tetuán. Este recibió un telegrama de Mr. Dupuy de Lome explicando la actitud de Mr. Lee.

El señor Azcárraga ha conferenciado también con el señor Duque de Tetuán, tratando del mismo asunto.

Desde Washington.--Tumulto apaciguado.

Madrid 25 á la 1 m.

Washington.—En la sesión celebrada hoy por el Senado ha sido presentada y aplazada una proposición pidiendo que se envíen con urgencia buques de guerra á Cuba para proteger las vidas de los americanos residentes en la isla.

Mr. Morgán presenta un dictámen de la Comisión de Negocios extranjeros á favor de la inmediata libertad de Sanguili, preso en Cuba.

Este dictámen se discutirá mañana.

Lisboa.—Telegrafian diciendo que el tumulto de los estudiantes ha terminado al hacer la policía varios disparos de revólver.

Fabra

Teatros

Anoche en el Principal se verificó el beneficio de la primera dama joven, señorita doña Elvira Pardo, poniéndose en escena la comedia en tres actos de don Enrique Gaspar, *Lola*, que apesar de ser el asunto bueno en la forma, la obra resultó un tanto pesada.

Al finalizar el tercer acto fué muy aplaudida la beneficiada, recibiendo muy valiosos regalos.

Para terminar, se puso por primera vez en Palma la pieza en un acto, *Los monigotes*.

Esta obra que está completamente llena de escenas cómicas y de buen gusto, agradó mucho, teniendo al público en continua hilaridad los chistes de que está sembrada.

La señorita Pardo y el señor Fuentes desempeñaron admirablemente sus papeles.

La concurrencia más numerosa que de ordinario.

Pasatiempos

Rodríguez, paralítico de las dos piernas, busca un empleo de cajero.

—¡Pero si no puede usted andar!—le dicen.

—Pues precisamente por eso. Mi estado no puede inspirar mayor confianza.

*

En un baile de Menegildas: —No bailo contigo si no te pones guantes.

—¡Anda, tonta, qué más dá! Me lavaré las manos cuando se acabe el baile.

Teatro Principal

Función para hoy jueves

El drama en tres actos, de don José Echegaray, titulado:

Amor salvaje

Y la comedia en dos actos, titulada:

Los Hugonotes

A las siete y media

Entrada general 0'75 pesetas.—Al paraíso 0'50 id.—Medias generales 0'40 id.—Al paraíso 0'30.

*

La Constancia

Función para hoy jueves

La comedia en dos actos, de don Miguel Echegaray, denominada:

Los Hugonotes

Romanza por la señorita Mir.

La zarzuela en un acto,

Un musich de Regiment

Y la zarzuela en un acto,

¡Viva mi niña!

A las siete y media

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑÍA DE CADIZ—S. EN C.
Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos
El 15 de cada mes (viaje directo.)
El 30 de cada mes para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 28 de Febrero el vapor



CATALINA

capitán Don Eduardo Jano.

Saldrá el 15 de Marzo el vapor Pío IX

Saldrá el 30 de Marzo el vapor Miguel M. Pinillos

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Lagunas, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

LA INDUSTRIAL

de Antonio Fábregas.—Quint y Brossa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhene, Pasticoza y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Tarifa de Anuncios

para los periódicos ALMUDAINA, Última Hora, Liberal Palmesano y Heraldo de Baleares.

Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.

Por id., id., en 2.ª id., 0,06.

Por id., id., en 3.ª id., 0,04.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página Ptas. 15.

Por una id., id., en 2.ª id., 10 id.

Por una id., id., en 3.ª id., 5 id.

Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

CARNE LIQUIDA 19 por 100 de PEPTONA

Del DOCTOR VALDÉS GARCÍA.—MONTEVIDEO, América del Sur. Medalla de oro en las Exposiciones de Barcelona 1888, Paris 1889, Ginebra 1892 y Chicago 1893.

EXTRACTO ELABORADO CON LA MEJOR CARNE DE VACA DEL URUGUAY, eficazísimo y sin rival para combatir la inapetencia, debilidad, anemia, consunción, tisis, diabetes, escrófulas, etc., y reconstituyente poderoso en la convalecencia. Se vende en frascos de 150 gramos en las principales farmacias de España.

Representante en España: RAFAEL TRUÑO.—Barcelona.

Déposito en Palma, Centro Farmacéutico.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela hermanos, plazas de la Cuartera y de la Libertad.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

No hay nada mejor que el Estómago Artificial ó polvos del Dr. Huntz, para la cura radical de los males del estómago por antiguos que sean, empezando la mejoría á la primera dosis.

Caja 1.ª—Morano Miquel, Arrenal, 2, MADRID.—Rambla de las Flores, 4, BARCELONA, y en todas las farmacias y droguerías.—Pidanse folletos.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Gimnasio Higiénico-Médico—Rambla, 7

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas.

Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora.

Unico en esta capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por

DON ADOLFO REVUELTA

Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del

DR. DON FRANCISCO SANCHO

Las clases comienzan el 1.º de Febrero.

Un caballero desearía encontrar una familia para vivir con ella. Darán razón, Moncadas 9, segundo.

Alquiler

En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades.

Informarán en el principal izquierda.

Cok, leñas y serran

A DOMICILIO

Para estufas, coladurias, etc. etc. Depósito de algarrobas á precios muy reducidos.

MERGED 9

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsia y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.—Seis meses, 21 id.—Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner—Cadena, número 2.